



IGNACIO MARÍA DE ALLENDE Y UNZAGA

Nació en la villa de San Miguel el Grande, Guanajuato, el 21 de enero de 1769. Se incorporó al Regimiento Provincial de Dragones de la Reina de San Miguel el Grande en 1795, donde alcanzó el grado de capitán en 1809. A resultas de la invasión napoleónica de España en 1808 y la consiguiente crisis política causada por las abdicaciones de los reyes españoles en favor de Napoleón, Allende ve como probabilidad cierta la invasión francesa en la Nueva España.

Todo ello, convierte al capitán Allende en activo promotor de grupos en los que se discute y organiza la sublevación en San Miguel el Grande, Querétaro y la ciudad de México. En San Miguel el Grande, las reuniones conspirativas contaban con el apoyo de personajes como el capitán Juan Aldama y su hermano Ignacio, abogado; a Querétaro, Allende asistía en compañía de Juan Aldama, Joaquín Arias, capitán del regimiento de Celaya y Francisco Lanzagorta, del regimiento de Sierra Gorda, así como Epigmenio y Emeterio González.

Para impedir la traición de los peninsulares que ocupaban el gobierno virreinal y su capitulación a Francia, Allende era partidario de formar una Junta

que rigiera la Nueva España y la conservara para Fernando VII. La fecha acordada para dar comienzo al levantamiento se fijó en diciembre de 1810, durante la feria de San Juan de los Lagos, donde se reunirían los oficiales y soldados cooptados por los capitanes Allende y Aldama.

El descubrimiento de la conjura precipita la insurrección: Allende llega a Dolores la noche del 14 de septiembre en busca de Hidalgo para tomar una decisión acerca de los pasos a seguir; el cura Hidalgo dispone dar la voz de libertad. Al responder en el interrogatorio de su juicio, sobre las razones que tuvo para decidirse a actuar, Allende dijo que, a pesar de tener un plan armado y de que se actuaría sobre todo en caso de que se intentara entregar el reino a los franceses, tenía muy claro que si en un momento dado era descubierto y tuviera que asegurar su persona, prefería primero morir antes que rendirse. Allende fue detenido el 21 de marzo de 1811 en Acatita de Baján, y fusilado en Chihuahua el 26 de junio de 1811.

